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《大公報》揭發香港仔魚市場的批發
營運鏈，被老牌黑幫 「和×圖」 多年壟
斷，其行為涉嫌操控價格、限制批發量、
合謀定價、瓜分市場，報道引起社會強烈
反響。有商戶不再啞忍，向競爭事務委員
會舉報。競委會十分關注《大公報》的系

列報道，該會主席陳家殷接受《大公報》專訪，表明依法處
理的立場。

陳家殷表示，當案件涉及黑社會勢
力，競委會搜證時需聯同警方一起行
動。他呼籲知情人士盡快向他們提供資
料，並強調競委會設立《業務實體寬待
政策》，舉報人提供有用資料，有機會
獲豁免相關責任。

大公報記者
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《大公報》揭魚市場黑幕 社會強烈反響

競委會籲挺身舉報競委會籲挺身舉報
提供證據懲治壟斷

▲陳家殷表示，競委會設立《業務實體寬待
政策》，舉報人提供有用資料，有機會獲豁
免相關責任。

◀去年12月，競委會聯同政府六大部門搜查
魚市場。

楊先生楊先生：：
「「黑社會控制咗黑社會控制咗，，過去政過去政
府搞唔到佢府搞唔到佢，，捱貴魚都無捱貴魚都無
計計，，如果政府做到嘢梗係如果政府做到嘢梗係
好啦好啦！！」」

支持政府行動

羅先生羅先生：：
「「都幾十年都幾十年，，魚檔都被操魚檔都被操
控控，，魚市場操控咗嘅價錢魚市場操控咗嘅價錢
就是咁嘅價錢就是咁嘅價錢，，點會平點會平？？
無人操控魚批發價無人操控魚批發價，，來價來價
平平，，我們便不用買貴我們便不用買貴
魚魚。。」」

是時候整頓

市民有Say
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競爭事務委員會主席
陳家殷接受《大公報》專

訪時，強調健康公平競爭的營商環境，不
只是商家的事，還直接影響民生，在現時
的國際形勢下，公平競爭更顯珍貴。例如
美國將華為及其附屬公司列入貿易黑名
單，以及禁制TikTok等，損害自由貿易，
還剝削民眾的選擇權。

陳家殷說，香港的優勢是可以融入大
灣區發展， 「競委會幫助香港營造更公平
的競爭環境，青年團隊成立初創事業，若
電子平台被現有大企業壟斷，進入門檻高
且不易佔有市場份額，青年團隊便不能抓

住機遇」 。香港有健康的競爭環境，大家
可公平競爭，尤其是初創年輕人可融入香
港或大灣區的機遇，而創投基金的投資對
象是一些高增長、有好概念的初創企業，
所以香港要吸引創投基金來港投資，便需
要有公平的競爭環境，這樣能令本地及海
外資金有信心。

他又強調，法治精神是香港重要的基
石，競委會前任行政總裁及執法的行政總
監是外籍人士，他們在處理相關案件及成
功入稟法庭判決，深深體會及見證香港重
視法治， 「當其他國家及海外投資者看到
香港法治嚴明，就有信心投資」 。

競委會主席陳家殷接受《大
公報》專訪時表示，香港仔魚市
場案件正在調查階段，不方便披
露細節。不過，他表示當案件牽
涉黑社會背景，搜證過程及交換
情報，均需與警方合作， 「警方
及其他執法部門在搜集情報方
面，經驗及資源比我們豐富，因
此我們會和他們緊密合作。特別
是一些個案，在我們的角度是合
謀行為，同時也可能牽涉偽造文
件，甚至有欺詐成分或欺詐公
帑，所以一宗案件可能有幾個執
法角度，涉及不同控罪。」

退休警官加盟增搜證能力
陳家殷舉例，去年對香港仔

魚市場的搜查行動，競委會就聯
同警務處、漁護署、食環署、消
防處、入境處及海事處等六大部
門，展開代號 「松塔」 、 「冠
軍」 、 「足印」 的反罪惡行動，
向場內32間魚類批發商展開大規
模問卷調查及搜證，這就是合作
例子。 「我們的其他調查工作，
亦有聯同其他執法部門有聯合行
動，以前有，將來亦會有」 。

事實上，退休的前港島總區
指揮官郭柏聰，5月獲委任為競
爭事務委員會行政總監（行
動），令競委會調查及收集情報
工作的實力大大加強。

「舉報劃一價錢對調查很有用」
競委會成立11年，競爭法實施

7年，已有14宗案件入稟競爭事務
審裁處，成績不俗。陳家殷指出，
國家反壟斷法於2008年已實施，
香港則到2015年才實施，較國家
遲很多步。他又指， 「有些行業尚
有根深柢固觀念，營商者認為幾十
年來大家分餅仔，你做這些客，我
做那些客，有錢齊齊搵並無問題，
但這些行為已明顯違反競爭條例，
市民需提高對法例的意識，革除陋
習」 。

陳家殷續指，大部分合謀行
為是一些行內人士互相認識，合
謀瓜分市場，舉報人提供的資料
對調查工作非常重要。 「這些合

謀行為，一間公司或一個人不能
成事，多數牽涉好幾間公司或業
務實體，所以需舉報人士盡量提
供多些資料，例如街市內有幾個
檔販出售的菜或肉價錢一樣，這
些資料都對調查有用。至於仔細
的市場情況，因為舉報人有直接
接觸，例如今周幾個檔販出售橙
的價錢一樣，下周則是蘋果劃一
售價，舉報人留意到銷售價錢變
化和箇中模式，這些資料對我們
很有用」 。他又說，當一些行業
或市場涉及黑社會背景，競委會
會考慮需與其他執法部門一起行
動，並運用《條例》給予競委會
的權力，傳召有關人士或提供內
部文件，作進一步調查。

強調資料保密保護舉報者
要同謀者舉報並提供證據，

陳家殷坦言不容易。不過，本身
為執業大律師的他指出，競爭法
下有重要的《業務實體寬待政
策》，引導參與合謀行為的相關
人士或公司，第一時間主動向競
委會提供資料舉報， 「由於你是
第一個走出來提供有用的資料、
證據去揭發事件，若我們接納這
個《寬待》的申請，這個行出來
舉報而獲得《寬待》的公司或人
士，可能獲豁免一切責任」 。

陳家殷指出，若裁決的罰款
數額很大，這個獲《寬待》豁免
的人士或公司，即使牽涉合謀行
為，但由於他願意挺身舉報，可
免除罰款的責任，而舉報人涉案
公司的有關人士，包括董事，亦
毋須被褫奪董事資格， 「我們希
望有關的公司及人士善用《寬
待》政策，否則我們作為執法機
構，很難發現這類黑箱作業的商
業行為」 。

陳又透露，過去有成功案
例，涉案人透過 「寬待」 的待
遇，提供重要舉證資料，其他涉
案人已無意再繼續打官司，因控
方已有內幕證據，案件處理進度
相對較快。他強調，條例清楚列
明競委會有責任將資料保密，保
障提供資料的人。
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《寬待政策》提供誘因 鼓勵舉報
《為從事合謀行為之

業務實體而設的寬待政
策》（《業務實體寬待政策》）及《為
牽涉入合謀行為之個人而設的寬待政
策》（《個人寬待政策》）分別旨在向
從事或牽涉入合謀行為的業務實體提供
強烈誘因，使其向競委會作出舉報；以
及希望停止牽涉入合謀行為，及向競委
會舉報該行為的人士。另外，未能根據

競委會《寬待政策》獲得寬待的業務實
體，仍可選擇在《為從事合謀行為之業
務實體而設的合作及和解政策》（《合
作政策》）的框架下配合競委會調查。

相關條文規定競委會可與任何人訂
立寬待協議，訂明競委會不會於競爭事
務審裁處提起或繼續尋求向某人施加罰
款的法律程序，以換取該人在《條例》
下的調查或法律程序中與競委會合作。

話你知

依法辦事

黑黃勾結 不除難安香港經濟強勁復甦 抓機遇提升競爭力

聞風

香港仔魚市場長期被惡勢力
操控，不僅壟斷海鮮批發售價，
更操控批發渠道，嚴重破壞香港
公平競爭環境。這股惡勢力之所
以能盤踞如此之久，根本原因在
於背後有勢力在撐腰。

大公報記者深入魚市場調查
發現，香港老牌黑幫 「和✕圖」
是整個市場亂象的根源。而該團
夥不只是操控一個魚市場，多年
來還染指多個行業，並通過投靠
亂 港 政 客 從 而 不 斷 擴 大 「 地
盤」 。2014年非法 「佔中」 發生之
時，數十天一直在黎智英身邊
「貼身護衛 」 的，就是 「和✕

圖」 核心人物 「刀疤剛」 。一個
黑幫核心，竟然負責保護黎智
英，背後反映了什麼問題？

事實上，反中亂港勢力與黑
惡勢力勾結，並非僅此一例。每
當香港出現一些政治亂象之時，
總能見到黑黃勾結的影子。

在非法 「佔中」 失敗之後，
上述黑幫核心依仗民主黨在港島
東的地區勢力，意圖 「由黑洗

白」 ，參選其住所屋苑的立案法
團。投票當日，許智峯等人更是
一同替其站台，最終保其當選。

一個魚市場的亂象，背後是
黑惡勢力的長期操控；而過去整
個香港出現的亂象，則與反中亂
港勢力密不可分。小市場揭露大
問題，黑黃勢力勾結逞惡，擾亂
香港公平競爭環境，破壞香港的
繁榮穩定，港人早已深惡痛絕。
所幸，香港實現由亂到治、邁向
由治及興的新階段，反中亂港勢
力受到法律懲處，而殘餘的黑惡
勢力也難逃法律制裁。

過去一段時間，警方、競委
會、漁護署、海事處等多個部門
聯合執法，展開了多輪反罪惡行
動，已嚴重打擊了該團夥勢力和
氣焰。但黑黃勢力盤根錯節，未
來還需要加大執法力度，犁庭掃
穴，翦除全部勢力，為活化魚市
場掃清障礙。另一方面，還應從
完善制度的角度，以有效維護香
港的穩定發展局面。

踏入六月，受惠於消費券及 「開心
香港」 等各種刺激經濟舉措，本地市場
需求強勁；加上包括內地居民在內的世
界各地旅客重臨，推動了消費市道復
甦。同時，隨着中央不斷推出各種惠港
政策，粵港澳大灣區建設加快，以及特
區政府各項發展政策的逐步落地，香港
經濟出現強勁的發展勢頭。當前形勢來
之不易，香港各界要充分用好中央支
持，不斷增強發展動能，築固競爭優
勢，加快融入國家發展大局，爭取實現
更大的發展。

香港社會已經全面復常，與內地和
海外全面通關接軌，整體的經濟和社會
氣氛也活起來、動起來。特區政府推出
一系列的刺激消費政策，包括派發新一
輪消費券計劃，以及連串 「開心香港」
活動，都極大地提振了市民消費意欲。
以四月份為例，零售銷售貨值已進一步
增加至350億元水平，有效緩減了自去
年以來出口持續疲弱對本港經濟帶來的
壓力。若和疫情前比較，零售銷售貨值
以至食肆收益都已回復到2019年同期約
九成的水平。

本地零售市場暢旺，其中一個核心

因素是訪港旅客人數大增。去年全年訪
港旅客只有約60萬人次，但今年頭四個
月已突破730萬人次。受惠於此，首季
度香港實質本地生產總值回復按年增長
2.7%，相比較上一季是收縮4.1%。經季
節性調整後按季比較，實質本地生產總
值急升5.3%。包括瑞信、滙豐、渣打、
高盛等，紛紛調高對香港經濟增長的預
測，後者更是調高至6%，充分說明環
球金融界看好香港今年發展。

另一方面，本港最新失業率已下降
至3.0%，是自2019年第三季以來的最低
水平。市民的收入在扣除通脹後亦有實
質增加，反映整體住戶收入情況的每月
住戶入息中位數，今年首季實質升
2.1%。市民就業和收入穩定，經濟向前
發展的根基便更穩固。資產市場也出現
穩健增長形勢，今年首四個月住宅物業
交投量回升至每月平均約4600宗水平，
較去年同期大增逾六成。由上可見，受
惠於經濟復甦的並非只局限於某個行
業，香港社會各階層、各行各業都能從
中受益，這為香港下一階段發展奠定了
穩健基礎。

香港如此強勁復甦勢頭，令許多

「看衰」 香港的外國政客大跌眼鏡。事
實上，香港快速復甦，根本原因還在國
家發展動力的帶動。今年一季度，內地
經濟增長4.5%，是世界主要經濟體中增
長最快的。今年5月，國際貨幣基金組
織預測2023年中國經濟有望增長5.2%，
繼續成為亞太地區及全球經濟增長引
擎。以廣東省為例，首季度GDP達到3
萬億元人民幣，增幅達4%。如此強勁
的增長， 「近水樓台」 的香港，自然能
從中受惠。

當然，香港經濟復甦並非一帆風
順，仍然存在一些不明朗因素，例如環
球金融市場的波動，以及外需疲弱，加
上全球供應鏈不斷受到政治干擾，將持
續壓抑本港的出口表現。而美國破壞以
世貿組織為核心的多邊體系和貿易規
則，推行單邊主義及保護主義，更會令
持續的地緣政治矛盾更形尖銳。但這些
都阻擋不了香港經濟復甦的勢頭，香港
發展的動力也不會被削弱，在國家大力
支持之下，只要各界齊心協力，聚精會
神謀發展，加快 「八大中心」 的建設，
進一步融入粵港澳大灣區發展，就一定
能不斷強化經濟增長的動能。




